

Démocratie

Dans la plupart des pays occidentaux, la démocratie est le système politique qui assure la participation de tous à la vie du pays. Des élections ont lieu régulièrement au niveau des différentes structures représentatives. En notre pays, les élections au parlement (députés et sénateurs) assurent la désignation de ceux et celles qui façonnent les lois. L'élection présidentielle revêt un caractère particulier comme la forme majeure qui permettra à un homme ou une femme de présider aux destinées de notre pays. Le programme et la personnalité du candidat caractérisent le choix de tel ou tel.

Au niveau local, les maires, les conseillers départementaux et les conseillers régionaux assurent une responsabilité au niveau des communes, des départements et des régions. Les maires sont les élus de proximité et ils assurent le vivre ensemble au niveau des communes. Leur rôle est essentiel pour créer les liens nécessaires à la cohabitation de tous. Aujourd'hui leur charge est si lourde qu'un certain nombre d'entre eux ne souhaite pas se représenter aux prochaines élections.

Au niveau européen, un parlement, une commission et un conseil gèrent l'Union Européenne. Les élections de 2019 demeurent dans l'incertitude des majorités qui se dégageront de ce prochain scrutin. La construction européenne qui nous a permis de vivre en paix est remise en cause par quelques pays. L'exemple britannique traverse la conscience de certains dirigeants. Ils oublient qu'ils bénéficient d'aides nécessaires à l'amélioration du cadre de vie de leur concitoyen.

N'oublions pas les partenaires sociaux qui sont des forces d'équilibre des pouvoirs mais aussi des forces de contestation. La fragilité du nombre de leurs militants et des luttes de pouvoir en leur sein les rendent moins crédibles aujourd'hui.

Ces dernières semaines nous avons assisté à des manifestations qui témoignent de l'inquiétude, de l'angoisse et de la colère de nos citoyens. Le mouvement des « gilets jaunes » est un symptôme d'une société qui ne sait pas prendre soin des plus fragiles. Lorsque des gens descendent dans la rue, ils le font parce qu'ils ne se sentent plus représentés. La dégradation des conditions de vie marque les plus fragiles de nos sociétés. Il serait grave qu'un fossé se creuse entre ceux qui dorment sur leurs deux oreilles et ceux dont les insomnies s'enracinent dans la précarité de leur quotidien.

Souhaitons qu'un dialogue authentique s'instaure entre ceux qui nous gouvernent et tous les citoyens qui demandent non seulement à être entendus mais aussi des mesures qui leur permettent de vivre décemment.

† Jean-Luc Bouilleret
Archevêque de Besançon

